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BOURG 19

UNE « PME » À 13 MILLIONS

  Editorial     Charles-Henri Thurre, président    
La gestion de la Commune  
de Saillon exige d’oser rêver, 
de savoir concrétiser, de rester 
à l’écoute et de répondre au 
plus grand nombre. On s’y 
attache avec motivation ! 

Un matin, je me suis réveillé en ayant 
« pondu » cet édito d’une seule traite, avec 
aisance et fluidité. Les idées étaient claires, 
les paragraphes équilibrés, la plume alerte 
et le langage inclusif. La perfection.

Quelques minutes plus tard, devant la 
feuille blanche, ma désillusion devenait 
patente : j’avais tout simplement rêvé d’un 
idéal. Présider cette magnifique commune 
m’amène régulièrement, précisément, à devoir 
m’extraire du quotidien pour travailler, avec 
mes collègues du Conseil communal, sur 
des idéaux, des lendemains ambitieux. 
La vision projetée laissera des traces, pour 
certaines indélébiles, même si nous ne serons 
peut-être pas là pour les voir, à l’image de 
nos décisions en matière d’aménagement 

du territoire, qui se concrétisent parfois 
des décennies plus tard. Aujourd’hui, 
Saillon travaille dans ses projets avec Bois 
Suisse, nous venons de mettre en place une 
mutualisation de la chaleur, nos bâtiments 
publics n’utilisent plus d’énergie fossile, nos 
services techniques roulent à l’électricité et 
la voirie a fait une croix sur les herbicides. 
Autant de choix qui ont nécessité de trouver 
des alternatives, de changer nos pratiques, 
mais qui renforcent la qualité de vie 
des Saillonintzes et des Saillonins.

Pas toujours simple pourtant, ce grand 
écart permanent entre les interpellations 
de la rue pour des problèmes du quotidien 
– un souci de parking, de tourisme, de 
taxation – et les dossiers complexes, 
qui nous occupent durant des années, à 
l’image de la sécurité, de l’énergie, des 
prestations aux aînés ou à la jeunesse, ou 
encore de l’organisation du territoire. La 
liste n’est évidemment pas exhaustive. 

A part cela, la gestion d’une « PME » 
employant plus de 80 personnes,  
à divers taux d’activité, avec un budget 
d’encaissement net de près de 13 millions 
de francs, nécessite de nous adapter en 
permanence. Il faut en effet moderniser nos 
pratiques, numériser nos processus, nous 
prémunir contre les cyberattaques, rester 
accessibles à tous, offrir une qualité de 
services digne d’une entreprise commerciale, 
proposer des places de travail attractives pour 
parvenir à recruter des profils compétents, 
etc. Tout cela, bien sûr, en faisant rayonner 
Saillon à l’extérieur. Les pièces du puzzle sont 
donc multiples, mais nous nous attachons 
chaque jour à les réunir pour composer un lieu 
où il fait bon vivre, travailler et séjourner.

Je ne dresserai pas une liste à la Prévert 
de l’ensemble des travaux effectués depuis 
plus de sept ans par le Conseil communal 

et par son administration. Une relecture des 
différents Bourg 19 et des commentaires 
accompagnant les budgets vous en donnera 
un riche aperçu. Ils sont à disposition sur 
notre site internet, pour les plus motivés. 

Enfin, je ne saurais conclure ce message 
sans vous rappeler que seul celui qui 
vote, décide ! Ce sera à nouveau le cas le 
13 octobre prochain, date des prochaines 
élections communales. Vous pourrez alors 
renouveler ou accorder votre confiance à des 
candidats connus ou moins connus, qui seront 
animés, j’en suis sûr, par la même motivation 
pour notre village que l’équipe en place.

Vive Saillon, et au plaisir d’une 
prochaine rencontre !  

PS : au moment où vous lirez  
cet édito, les comptes seront bouclés  
et ils s’annoncent aussi bons que possible, 
et aussi précis que nécessaire.

Assemblées primaire 
et bourgeoisiale 

La prochaine assemblée  
primaire aura lieu le  
mardi 4 juin 2024  

à 19h30  
à la salle de l’Envol,  

chemin des Ecoliers 103.

Elle sera précédée, à 18h45,  
de l’assemblée bourgeoisiale.

Venez nombreux !
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MÉTIERS ATYPIQUES, LA PASSION AVANT TOUT 
  Portraits   Eolia Crettenand et Aurélien Gay œuvrent au sein de la Commune dans les services  
des travaux publics et de la petite enfance. Leur point commun : ils exercent une activité  
professionnelle traditionnellement exercée par le sexe opposé.

Eolia Crettenand rêvait d’être maçonne. La vie l’a 
finalement amenée vers l’activité de paysagiste, avec 
quelques incursions dans des chantiers de génie civil 
du côté de Verbier. « Petite, je n’étais pas attirée par 
les stars ou les prix Nobel, mais par les ouvriers et 
les paysans. » Originaire d’Isérables, elle a hérité de 
valeurs terriennes fortes, dont la fierté de se sentir 
utile et de gagner son pain à la sueur de son front. 
« J’aime l’engagement physique et la satisfaction de 
faire quelque chose de visible et de concret. » Engagée 
comme saisonnière depuis deux ans à la Commune 
de Saillon au sein de l’équipe des Travaux publics, elle 
s’épanouit dans des tâches très variées. De l’entretien 
des espaces verts au nettoyage des rues en passant 
par la révision du système d’irrigation ou la réparation 
de barrières, elle n’a pas l’occasion de s’ennuyer. 

Elle colore les chemins
Son statut d’unique femme dans un groupe d’hommes 
ne l’a jamais dérangée. « Je ne suis pas féministe, j’ai 
toujours demandé qu’on ne fasse aucune différence. 
Mais dans la pratique, mes collègues se proposent 
naturellement pour porter le matériel le plus lourd. » 
Les compétences de paysagiste d’Eolia la motivent 
à faire des propositions concrètes pour égayer les 
rues. « J’ai plein d’idées. Récemment, on m’a laissé 
fleurir le chemin des Ecoliers, que je trouvais un peu 
triste. Les bulbes plantés donneront des fleurs chaque 
année, ce sera beau et coloré ! » Son rêve : décrocher un 
poste communal à l’année et continuer de participer à 
l’entretien et à l’embellissement du village. 

Il teste une vocation
Aurélien Gay, lui, est de passage à l’UAPE Les Tapa-
goilles, le temps d’une année de stage, dans le cadre 
de sa maturité professionnelle sociale. Il se retrouve 
unique représentant de la gent masculine dans un 
milieu 100% féminin. « J’ai été super bien accueilli 
par l’équipe. La seule fois où cela s’est remarqué, 
c’est lorsque la directrice a dû introduire le langage au 
masculin dans les séances, en raison de ma présence. » 
Ce natif de Saillon, qui vit et étudie à Sierre à l’Ecole 
de commerce et de culture générale, cherchait une 
expérience en contact avec les enfants, en vue d’une 
future carrière dans l’enseignement primaire. 

Au sein de la structure Les Tapagoilles, il accompagne 
les écoliers âgés de 4 à 10 ans hors du temps scolaire 
et durant les repas. « J’aime lancer des sujets de 
discussion et les écouter. Ils débordent de créativité et 

d’imagination, j’apprends beaucoup en les côtoyant. » 
Dans son poste à plein temps, le jeune homme a aussi 
la possibilité de proposer des activités et de partager 
avec les enfants sa passion pour le dessin. Il profite 
pleinement de l’expérience pour sonder sa motivation à 
devenir enseignant. « Ma difficulté principale, c’est de 
poser des limites. Je sais que je dois encore travailler 
là-dessus… » A la fin de son stage cet été, Aurélien 
partira durant une année à Birmensdorf, dans le canton 
de Zurich, pour accomplir son service militaire. Ensuite, 
si sa vocation est toujours d’actualité, il entrera à la 
Haute école pédagogique.

Aurélien Gay profite pleinement de l’expérience, 
en vue d’une carrière dans l’enseignement 
primaire.

Réparations, plantations, nettoyage…  
Eolia Crettenand aime la diversité et l’utilité  
de son travail au service de Saillon.

Trois citoyennes et un citoyen de Saillon ont eu cette année le plaisir d’entrer dans 
leur nonantième année de vie. Un cap qui leur a valu une petite réception officielle, 
un discours de circonstance et un repas au Relais de la Sarvaz, en compagnie de 
leurs proches, du président, du secrétaire, des conseillers, de la conseillère com-
munale et des autorités judiciaires. Cette petite attention a été accompagnée d’un 
Nouvelliste du jour de leur naissance, d’un diplôme et d’une petite somme d’argent.

  Réception     Charles-Henri Thurre, président   Les nonagénaires  
de l’année ont partagé un repas en avril  
dernier avec les autorités communales.

Les nonagénaires de l’année, au centre de l’image, soit de g. à dr.  
Andrée Cheseaux, Anna Rossier, Charly Cheseaux et Merle Sollberger, 
posent dans le jardin du Relais de la Sarvaz, entourés du Conseil municipal 
in corpore, du secrétaire et du pouvoir judiciaire.

NONAGÉNAIRES HONORÉS
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PETITE RÉVOLUTION POUR LES PARENTS
  Nurserie, crèche, UAPE     Camille Ferro-Sobrero, cheffe du service de la petite enfance    
Saillon adhère au guichet numérique MonPortail. Intuitif et simple 
d’accès, il allège le quotidien des familles et des Tapagoilles.

La Commune de Saillon vient d’adopter une nouvelle 
solution de pointe pour la gestion des services à 
l’enfance. La plateforme web intuitive MonPortail 
permet en effet de gérer l’ensemble des activités 
pré- et parascolaires (crèche et UAPE). 

Grâce à MonPortail, les parents bénéficient d’un 
guichet unique pour inscrire leurs enfants à la crèche et 
à l’UAPE des Tapagoilles. Ils deviennent ainsi acteurs 
du placement de leurs enfants. Après s’être inscrits 
sur tapagoilles.monportail.ch, ils peuvent faire des 
demandes d’inscription, excuser leurs enfants pour 
la journée, poser leurs dates de vacances, recharger 
leur compte prépayé, et bien plus encore.

Communication fluide  
avec les familles
Du côté de la structure Les Tapagoilles, cette plate-
forme assure une gestion administrative allégée, cen-
tralisée et efficace, ainsi qu’une communication fluide 
avec les familles, révolutionnant l’accès aux services 
éducatifs. Le réseau des parents d’accueil devrait 
rejoindre ce guichet unique d’ici 2026 (MaGarde).

Cette initiative souligne l’engagement de Saillon en 
faveur d’une modernisation et d’une optimisation des 
services destinés aux familles, répondant ainsi à leurs 
attentes croissantes. Une séance d’information a été 
proposée en avril aux parents déjà présents dans la 
structure, afin de leur présenter le fonctionnement 
de ce portail et des volets dédiés: MaCrèche (nur-
serie-crèche) et MonAccueil (UAPE).

Vidéo de présentation de 
MaCrèche (nurserie-crèche)

Vidéo de présentation de 
MonAccueil (UAPE) 

S’inscrire sur tapagoilles.monportail.ch

Contact : Office du tourisme, 027 744 18 05 
ou tourisme@commune-saillon.ch

BRÈVES  
TOURISTIQUES
  Le Musée de la fausse monnaie   

  cherche un guide  

Après des années de dévouement, Gérard Comby, 
notre guide émérite, désire partager avec une personne, 
voire plusieurs, ses connaissances au sujet du Musée 
de la fausse monnaie. Nous recherchons donc une 
personne motivée et enthousiaste, ayant une bonne 
mémoire, de la disponibilité et une certaine aisance 
à s’exprimer en public. La mission ? Se plonger dans 
l’univers captivant de la vraie et de la fausse monnaie 
et partager son amour pour l’histoire du village avec 
un public varié, allant des écoliers aux seniors, en 
passant par les familles. En cas d’intérêt, veuillez 
contacter l’Office du tourisme.

PLATEFORME ECONSTRUCTION
Dans le cadre du processus de digitalisation de l’Etat 
du Valais, une plateforme internet a été créée, qui 
permet de gérer les procédures de demande d’au-
torisation de construire, ainsi que les demandes de 
préavis et les oppositions relatives, uniformément 
au niveau cantonal. Baptisée eConstruction, elle a 
été introduite le 29 avril à Saillon. A partir de cette 
date, citoyens et professionnels de la branche ont 
la possibilité de déposer en ligne leurs demandes 
d’autorisation de construire.

Ce portail web permet par ailleurs aux dépositeurs de 
suivre en temps réel le bon déroulement du dossier et 
d’interagir avec les instances communales et canto-

nales. Quant aux maîtres d’ouvrage, ils peuvent ainsi 
consulter le dossier depuis chez eux. Les personnes ne 
pouvant pas accéder à cet outil depuis leur domicile 
pourront cependant toujours se rendre au guichet des 
services techniques pour la consultation.

Plus d’infos

Sur notre site internet,  
saillon.ch > Administration >  
Services communaux > Services techniques 
> Constructions

Sur la plateforme cantonale : www.vs.ch/
econstruction

  Lancement d’une carte d’hôte  

A partir du printemps 2024, les visiteurs séjournant 
au moins une nuit à Saillon pourront bénéficier d’offres 
culturelles, gastronomiques et sportives grâce à notre 
carte d’hôte. Cette initiative vise à promouvoir les 
acteurs touristiques locaux auprès de nos visiteurs. 
Le récent changement dans la réglementation des 
taxes touristiques a motivé le lancement de cette 
nouvelle offre. 

  Si on partageait nos trésors ?  

Connaissez-vous des endroits secrets et mystérieux, 
à Saillon, qui méritent d’être découverts ? Des jardins 
cachés, des caveaux anciens ou des recoins chargés 
d’histoire ? Nous sommes à la recherche de lieux 
insolites pour un projet enthousiasmant qui mettra 
en valeur le patrimoine de notre belle destination. 
Si vous êtes prêt à ouvrir les portes de vos trésors 
cachés à des aventuriers curieux, contactez-nous 
dès maintenant. 

mailto:tourisme@commune-saillon.ch
https://www.vs.ch/econstruction
https://www.vs.ch/econstruction
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PARC DE CANDÉLABRES ASSAINI
  Eclairage public     Moïse Tramaux, vice-président   En dix ans, l’éclairage  
public de Saillon a été assaini, est devenu plus respectueux  
de l’environnement et moins gourmand en énergie.  
Sans sacrifier la sécurité.

Consommer moins d’énergie sans sacrifier la sécurité 
et le confort des usagers, c’était l’objectif que notre 
administration s’était fixé en 2014, lorsqu’elle a com-
mandé un audit de son éclairage public. Le défi est 
aujourd’hui relevé.

A l’époque, notre parc comptait environ 400 candé-
labres, dont près de 63% fonctionnaient à la vapeur 
de mercure ou de sodium. Les premières présentaient 
une efficacité lumineuse réduite et n’étaient pas sans 
risque pour l’environnement, les secondes étaient bien 
plus gourmandes en énergie que les nouveaux modèles 
installés. Ainsi, grâce à la collaboration de Genedis – à 
qui Saillon a confié un mandat d’entretien –, le parc 
a été complètement débarrassé des deux modèles 
précités, tous remplacés par des candélabres LED. 
Restent encore une soixantaine de candélabres à 
iodure métallique.

Eclairage dynamique
De nombreux secteurs disposent désormais d’un 
système d’abaissement automatique de l’intensité 
lumineuse durant les heures creuses de la nuit. 
D’autres luminaires ont été équipés de détecteurs 
de présence communicants, qui permettent d’abaisser 
l’intensité de l’éclairage en l’absence de passage, et 
donc de diminuer la pollution lumineuse. Par ailleurs, 
certains secteurs réservés aux piétons ont été dotés 
de petites bornes lumineuses d’environ un mètre de 
hauteur. En fin de compte, en neuf ans, grâce à toutes 
ces mesures, et malgré une augmentation du nombre 
de luminaires de 33%, la consommation électrique 
de l’éclairage public a baissé de 69%. 

A noter que Genedis se charge également, tous les 
cinq ans, des contrôles électriques et mécaniques 
(solidité des mâts) imposés par l’ESTI (Inspection 
fédérale des installations à courant fort), ainsi que 
du nettoyage des installations et du remplacement 
des lampes défectueuses, et ce, grâce à trois rondes 
annuelles. Le contrat d’entretien avec notre partenaire 
a été reconduit pour cinq ans, jusqu’en 2027.

EN BREF 
  Réorganisation de la place de jeux  

Les habitués l’auront remarqué, de petits change-
ments ont été opérés sur la place de jeux pour enfants 
située à l’arrière de l’EMS Les Collombeyres. En effet, 
un bâtiment a été installé en bordure de celle-ci (en 
blanc sur la photo), qui abrite un système mutualisé 
de chauffage géothermique pour le home, l’école et le 
futur bâtiment des Tapagoilles (lire en page 5). Dans 
la foulée, afin de garantir la sécurité des installations, 
en particulier celles qui requièrent une attention 
plus soutenue des utilisateurs, la tyrolienne et les 
balançoires ont été déplacées. Nous espérons que 
les petites têtes blondes y trouveront toujours autant 
de sensations fortes, en toute sécurité !

  Rénovation de nos réseaux d’eau  

La rénovation de nos réseaux d’eau potable, eau claire 
et usée est un de nos chantiers de longue haleine, 
et nous profitons de chaque occasion pour remettre 
à neuf un tronçon. Ce fut le cas l’an dernier dans le 
quartier de la Sarvaz, en même temps que la réfection 
complète de la route. Petit clin d’œil : nous avons 
doté un regard de la première plaque estampillée du 
blason communal !

Cinq nouvelles bornes similaires à celles  
de la place Farinet ont été installées en 2023  
le long du sentier Barbentane reliant le bourg  
à la cour d’école.

Evolution du parc de candélabres

2014

401 candélabres

204 857 kWh

2023

532 candélabres

63 724 kWh

+33% 

-69%
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LES NOUVELLES TAPAGOILLES ÉCLOSENT
  Nurserie, crèche, UAPE     Christian Lalain, conseiller communal   Le chantier de construction  
de la nouvelle nurserie-crèche-UAPE progresse, avec son lot de difficultés  
et de satisfactions. Tour d’horizon.

Vous informer régulièrement sur cet important et 
grand chantier nous tient à cœur. C’est pourquoi il 
est à l’ordre du jour de chaque assemblée primaire, 
et très souvent au sommaire de ce journal communal.

Vous l’aurez remarqué : le bâtiment est enfin sorti de 
terre, après des mois d’études, de réflexions, de doutes, 
de planification, etc. Bien présent, il prend peu à peu 
sa place au pied du bourg. Les quatre bâtiments se 
laissent deviner et, en passant à pied par la rue des 
Bourneaux, on imagine assez bien l’emprise au sol 
finale de ce futur lieu d’accueil pour les enfants.

La dure loi des marchés publics
Comme pour tout chantier de ce type, nous rencon-
trons des problèmes et des satisfactions. Le règlement 
des marchés publics, auquel sont soumis une grande 
partie des postes de cette construction, nous impose 
de travailler avec des sociétés qui sont au plus proche 
du cahier des charges – mais qui nous sont parfois 
inconnues –, au détriment de sociétés plus « locales », 

avec qui nous aurions souhaité collaborer. Ces déci-
sions ne sont pas (plus) en mains communales.

Côté chantier, les travaux avancent le plus normale-
ment possible. Les structures en bois sont en phase 
d’achèvement. Les premières baies vitrées ont été 
posées et mettent donc petit à petit le bâtiment 
« hors d’eau et hors d’air ». Les aménagements inté-
rieurs devraient nous conduire à une utilisation de la 

structure d’accueil vers Pâques 2025. Les budgets 
sont actuellement parfaitement respectés et sont 
régulièrement suivis par le Conseil communal et le 
bureau d’architectes.

Les anciennes Tapagoilles  
pour l’école primaire
En parallèle à ce chantier, nous devons déjà réfléchir 
à transformer les « anciennes » Tapagoilles en salles 

de classe pour l’école primaire de 
Saillon, qui en a un urgent besoin. 
En effet, plusieurs pavillons sont 
en place depuis quelques années 
déjà, et une classe supplémentaire 
ouvrira à la rentrée 2024-2025. 
Les réflexions sur plans pour cette 
transformation ont débuté. Nous y 
reviendrons plus en détail dans un 
futur Bourg 19.

  Mérites communaux   
  Amélie Roduit-Thurre, conseillère communale    
La sélection 2023 des méritants 
de Saillon a désigné un comé-
dien, deux basketteurs  
et un tireur. De jeunes  
talents prometteurs ! 

Ils sont jeunes, ils sont prometteurs, et nous avions 
envie de les encourager ! Comme d’habitude, vous 
pouviez nous soumettre des candidatures, et la res-
ponsabilité de désigner les méritantes et méritants 
de l’année nous revient.

Cette année, nous avons attribué trois mérites sportifs 
et un mérite culturel. Côté culture, c’est au comédien 
diplômé de la Manufacture Emeric Cheseaux que 
nous avons souhaité remettre le prix 2023. Une 
récompense pour son parcours et pour son spectacle 
« La révérence », qui s’est joué en novembre dernier au 
Théâtre Les Halles, à Sierre, et dans lequel il raconte, 
seul sur scène, son enfance, sa famille, son village (lire 
son interview en page 6).

Dans les rangs du sport, trois jeunes ont été distin-
gués, dont deux basketteurs : Aurélie Roduit d’abord, 
pour sa 3e place européenne avec l’équipe valaisanne 
de basket U14F et ses titres de championne valaisanne 
et 3e suisse avec Hélios Basket, Andrian Camps 
ensuite, pour sa 1re place de la Coupe valaisanne de 

basket avec le BBC Monthey. Enfin, en tir, Yohan Kübler 
a été félicité pour son titre de champion valaisan de 
tir sportif, catégorie B.

Bravo à tous les quatre, et plein succès pour la suite 
de votre parcours !

UN ARTISTE ET TROIS SPORTIFS

(De g. à dr.) Emeric Cheseaux (théâtre), Aurélie Roduit (basket), Yohan Kübler (tir) et Andrian Camps (basket).

Les quatre futurs bâtiments se laissent deviner,  
et les premières baies vitrées ont été posées.
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  Emeric Cheseaux,  
qu’est-ce qui vous passionne  
dans votre métier de comédien ?

M’exprimer et transmettre, devant un public qui est 
libre de prendre ou pas. Le comédien est un être 
humain face à d’autres êtres humains, dans un jeu 
de miroirs où chacun peut être touché. Au théâtre, 
j’aime les histoires vraies, les spectacles populaires 
drôles et sensibles.

  Votre carrière démarre fort,  
avec une première création  
qui tourne déjà en Suisse romande. 
Comment ce spectacle est-il né ? 

Dans le cadre de mon travail de Bachelor à la 
Manufacture (Haute école des arts de la scène à 
Lausanne), nous devions présenter un seul-en-scène 
de 30 minutes. J’ai voulu raconter mon parcours de 
Valaisan issu d’un milieu rural qui débarque dans le 
monde artistique citadin, ainsi que les réactions de 
ma famille par rapport à mes choix. Mon solo a été 
repéré dans des festivals pour artistes émergents, et 
le directeur de théâtre Julien Jacquérioz m’a proposé 
d’en faire un vrai spectacle. Depuis novembre 2023, 
la machine est lancée et j’ai des dates programmées 
jusqu’en 2025. 

  Vous imitez des personnes  
de votre famille et du village. 
Comment les Saillonins ont-ils réagi ?

Ils étaient bien sûr très intéressés par ce que j’allais 
dire de moi, de ma famille et du village (sur scène, 
j’entends tous les commentaires qui viennent de la 
salle). Certains sont sortis émus aux larmes. C’est un 
spectacle plein d’humour et de tendresse, qui parle 
aussi des souffrances vécues. Ce qui m’a touché, c’est 
d’avoir réussi à faire venir au théâtre des gens qui n’y 
vont jamais. Les membres de ma famille, ma mère en 
particulier, ont activement participé à la démarche. 
Sans leur confiance et leur amour, je n’aurais jamais 
pu partager autant de choses sur scène. 

  Quelle est votre relation  
avec Saillon aujourd’hui ?

C’est mon camp de base, ma respiration, un bol 
d’air qui me change du milieu théâtral. J’ai besoin 
de revoir mes amies du cycle et du collège, de me 
ressourcer en montagne à Ovronnaz, de savourer 
des repas en famille. Même si je voulais m’en défaire 
à l’adolescence, mes racines m’ont toujours collé à la 
peau. Ce spectacle m’a aussi permis de me réconcilier 
avec ma terre natale. 

  Quels sont vos prochains  
projets théâtraux ?

En plus de la tournée de La révérence, je suis 
actuellement en répétition dans le cadre de la 
pièce Il n’y a que les chansons de variété qui disent la 
vérité (nouvelle génération), qui sera jouée à Genève, 
Lausanne et Sierre en juin. Je vais également donner 
des cours à l’école de théâtre de Martigny. 

« J’AIME LES HISTOIRES VRAIES, DRÔLES ET SENSIBLES »
Le comédien Emeric Cheseaux a obtenu le mérite culturel 2023 de la Commune de Saillon.  
Il s’est fait connaître grâce à un spectacle autobiographique émouvant, La révérence,  
qui met en scène sa famille et son village natal.

« Saillon, c’est mon camp de base,  
ma respiration, un bol d’air qui  
me change du milieu théâtral. » 

Sur scène, le Saillonin parle de son parcours  
avec humour et tendresse.

Son parcours en bref
Emeric Cheseaux est né à Saillon en 1998. Il s’initie au théâtre dans la troupe du 
Lycée-collège des Creusets à Sion, avant de rejoindre l’école préprofessionnelle 
du Conservatoire de Genève. Il passe ensuite le concours de la Manufacture 
à Lausanne et obtient son Bachelor en Théâtre en 2022. A sa sortie d’école, il 
lance sa propre création et participe à plusieurs aventures théâtrales, notamment 
avec les metteurs en scène François Gremaud et Alexandre Doublet. 
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L’énergie est partout, invisible, inodore, et elle peut 
rapidement filer entre nos doigts si on n’y prend garde. 
L’heure est à la sobriété, ou du moins aux économies 
d’énergie. Cela implique un changement de nos 
habitudes, et les enfants y ont aussi un rôle à jouer. 

Dans ce contexte, le programme MYénergie, porté 
par l’Antenne Région Valais romand et co-financé par 
les communes du district, se propose de mener des 
ateliers de sensibilisation en classe. Une perche qu’a 
saisie l’Ecole des Deux-Rives, et notamment l’ensei-
gnant Pierre-André Roduit (lire l’encadré ci-dessous) 
avec sa classe de 7-8H (9-10 ans).

Ainsi, « armée » d’une mallette didactique « Chassez les 
gaspis avec les MYnies », la cheffe de projets Martine 
Plomb, de MYénergie, a proposé à la classe quatre 
ateliers : eau, lumière, température et électricité.  
A l’aide d’appareils de mesure, les écoliers se sont mis 
à traquer les gaspillages d’énergie dans le bâtiment 
scolaire. Ils en ont tiré quelques constats intéressants !

Eau – Si l’on ouvre le robinet à fond pendant 
15 secondes, c’est environ deux litres d’eau que les 
enfants mesurent, soit huit litres par minute. Extrapolé 
aux trois fois trois minutes par jour de brossage de 
dents avec le robinet ouvert, cela représente 72 litres 
par jour et 26 280 litres par année. Sacré gaspi !

Lumière – Quel est l’éclairage idéal sur un pupitre 
pour bien travailler ? Martine Plomb explique qu’il 
faut 300 lux, l’unité qui mesure combien une surface 
reçoit de lumière. Equipés d’un luxmètre, les élèves 
découvrent que, dans une salle de classe, il suffit 
de monter les stores pour atteindre les 300 lux, ou 
n’allumer que les rangées de luminaires nécessaires. 

Température – La température ambiante qu’il faut 
pour une salle de classe est de 20 degrés. C’était 
précisément la température de la salle vide. Qua-
rante-cinq minutes plus tard, la vingtaine d’enfants 
l’avaient fait monter à 23 degrés, simplement par 
leur présence. Conclusion : au moment de régler la 
température d’une pièce, il faut prendre en compte 
le nombre de personnes qui vont s’y installer.

Electricité – Le wattmètre révèle un secret : certains 
appareils consomment de l’électricité alors qu’ils sont 
éteints. Comment éviter ce gaspi ? Personne n’a envie 
d’enlever toutes les prises en sortant de sa maison. 
Heureusement, il y a des solutions : une multiprise 
avec interrupteur ou encore mieux, une prise minuteur !

CHASSE AUX GASPIS D’ÉNERGIE
  Energie     Joël Roduit, conseiller communal   Pour que les habitudes changent, les économies d’énergie sont aussi 
traitées en classe. Une opération de sensibilisation portée par MYénergie. Reportage à Saillon.

« Les habitudes ont la vie dure, les mauvais réflexes  
suivent la même tendance ! »
« Formatés pour l’utilisation des outils numériques (téléphone, tablettes, consoles 
et j’en passe), convertis au lavage des mains par le COVID, conditionnés au 
paraître par les réseaux sociaux, nos adolescents sont pleinement devenus, par 
des choix sociétaux, consommateurs d’énergie, toujours à cheval entre recharges 
d’appareils et hygiène personnelle, entre notifications Instagram et alertes Google. 

En quête d’identité, dans la douce chaleur d’une chambre dont l’adulte est 
souvent banni, ils se connectent au monde, jouent, likent des publications, 
cumulent des followers, consomment du contenu et… de l’énergie. 

Je salue donc le projet MYénergie qui trouve tout son sens 
auprès des adolescents par une sensibilisation de ces derniers 
à la réduction de leur consommation énergétique. 

Les différents ateliers proposés par la plateforme ont permis une prise de conscience 
des économies possibles, ceci par des gestes simples et peu contraignants. Les 
réflexes et bons comportements ont été initiés, il ne reste qu’à les appliquer… »

Pour les 7-8H, Perre-André Roduit, enseignant

Quarante-cinq minutes après s’être installés en classe, les élèves découvrent que la température  
de la pièce a naturellement augmenté de plusieurs degrés !

Lorsqu’on ouvre un robinet à fond, il s’écoule 
8 litres par minute. Si on se brosse les dents 
pendant 3 minutes, cela représente…  
26 280 litres par année !

L’Antenne Région Valais romand, c’est quoi ? 
Réponse en vidéo (2 min)
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La Commune de Saillon a fait appel à la FDDM 
(Fondation pour le développement durable des régions 
de montagne) pour la soutenir dans sa volonté de 
renforcer les deux valeurs cardinales de son action : 
l’humain et le développement durable.

Pour ce faire, une évaluation a été réalisée à l’aide 
d’un outil baptisé « profilographe ». Ce dernier permet, 
grâce à 129 indicateurs répartis sur les 10 thématiques 
de l’Agenda 2030 cantonal (consommation et 
production, énergie et climat, santé, formation-
recherche-innovation, etc.), de calculer l’indice de 
développement durable de la commune, mais aussi 
ses forces et faiblesses, et les points sur lesquels elle 
ressent un besoin d’agir.

Auto-évaluation par les chefs  
de service et de secteur
Comment s’est déroulée l’évaluation ? Des chefs 
de service et de secteur ont répondu de manière 
individuelle à un long questionnaire. La FDDM a 
ensuite pris en charge la compilation et l’analyse 
des résultats. Une séance de consolidation a enfin 
été organisée afin de passer en revue les résultats, 
de discuter des éléments dont les notes divergeaient 
de plus de 5 points (sur un total de 10), ou pour les-
quels les commentaires étaient contradictoires. La 
séance a également permis d’identifier les domaines 
nécessitant d’agir (lire l’encadré ci-contre). Enfin, les 
évaluateurs ont transmis à l’administration une série 
de mesures possibles pour chaque thématique, en lien 
avec les indicateurs les plus faibles.

NOTRE DURABILITÉ ÉVALUÉE
  Développement durable     Grégory Thurre, chef des services généraux et du tourisme   L’administration communale a choisi 
d’entreprendre une démarche d’évaluation de ses pratiques en matière de durabilité.  
Le bilan est positif et offre de belles pistes pour faire encore mieux.

EN BREF 
  Générateur de secours durant l’hiver  

Pour éviter un risque de coupure d’électricité pendant 
l’hiver, les services techniques ont mis en place un 
système d’alimentation en énergie temporaire et 
autonome. Cela permet de garantir que notre station 
de pompage d’eau continue de fonctionner en cas de 
panne de courant, assurant ainsi l’approvisionnement 
en eau potable de la commune, même en cas de 
coupure électrique.

  Travaux de génie civil suite aux intempéries  

Suite aux intempéries de fin 2023, différents secteurs 
de la commune ont été endommagés ou fortement 
sollicités. Ainsi, près de 160 000 francs ont été alloués 
à des travaux de génie civil pour nettoyer les dépotoirs 
de la Salentze et réparer les dégâts sur les canaux et 
torrents, notamment celui de Leytron-Saillon-Fully 
(LSF) et celui de la Sarvaz. Remise en état de la Salentze, qui avait charrié  

de nombreuses alluvions fin 2023.

Les besoins d’agir choisis par l’administration communale
• Consommation et production 

Encourager les restaurateurs  
et établissements publics à une 
meilleure gestion des déchets.

• Développement territorial, 
mobilité et infrastructures 
Améliorer les transports publics  
au sein de la commune (fréquence, 
prix) et vers Martigny, étudier la mise 
en place de pistes cyclables pour un 
usage quotidien, prévoir de nouvelles 
salles de classe à moyen terme.

• Ressources naturelles / Donner les 
moyens aux Service techniques de 
suivre les débits d’eau et identifier 
les pertes, sensibiliser les habitants 
aux espèces envahissantes, pro-
mouvoir les parcours thématiques.

• Système économique 
Plus d’engagement de la Commune 
en faveur de la création, de l’implan-
tation et du maintien des entreprises.

• Lutte contre la pauvreté 
Développer des actions pour 
améliorer l’intégration des enfants 
migrants en âge préscolaire.

• Cohésion sociale et égalité 
des genres / Améliorer les liens 
avec le service de l’intégration 
de Martigny, étudier la possibi-
lité d’offrir davantage d’activités 
aux jeunes et aux enfants.

• Exemplarité / Améliorer 
l’organisation interne avec la 
mise en place d’une stratégie et 
de processus clairs, renforcer la 
sensibilisation de la population 
au développement durable.

Après une phase de consultation individuelle, une séance a permis aux chefs de service  
et de secteur de définir ensemble les domaines nécessitant d’agir.
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Vous l’aurez peut-être vu passer dans la presse, notre 
administration s’est récemment mise à la recherche 
d’un collaborateur administratif pour son secteur 
finances et contributions. Ce recrutement fait suite 
au souhait de repositionner le secrétaire-caissier com-
munal Boris Clerc comme gestionnaire de l’ensemble 
des services communaux. La future collaboratrice 
administrative intégrera l’équipe finances et contri-
butions, dont Aurélie Martig a pris la responsabilité. 
Elle assumera les tâches liées à la finance (comptes, 
salaires, créanciers, débiteurs, etc.). De plus ce service, 
toujours plus sollicité par la population, sera renforcé 
par l’engagement prochain d’un·e collaborateur·trice 
à temps partiel.

Ce changement en entraîne d’autres. Ainsi, Jessica 
Thurre va quitter sa fonction de cheffe de l’équipe 
administrative pour celle de collaboratrice spécialisée 

directement rattachée au président et au secrétaire. 
Elle continuera également à assumer des tâches qui 
lui sont actuellement confiées (aide sociale, natura-
lisation, gestion de la bibliothèque).

Enfin, Cristina Teixeira reprend la fonction de cheffe 
de l’équipe administrative et assumera avec ses col-
laboratrices Laurence Tramaux, Gaëlle Papilloud et 
Tiffany Gonçalves les tâches dites d’accueil (guichet, 
téléphone, office de la population, événementiel, etc.). 
Là également, l’équipe sera renforcée par l’engagement 
d’une personne afin d’améliorer le service au guichet.

Dans le cadre de cette mutation, les ressources 
administratives du service technique seront égale-
ment renforcées. Tout cela, comme d’habitude, pour 
continuer de vous servir au mieux, et avec le sourire !

RÉORGANISATION COMMUNALE
  Administration générale     Boris Clerc, chef du service administration   Une redistribution  
des tâches a eu lieu au sein de l’administration communale. 
Petit tour d’horizon pour vous y retrouver.

(De g. à dr.)  
Jessica Thurre, collaboratrice spécialisée désormais rattachée à la présidence,  
Aurélie Martig, cheffe de l’équipe finances et contributions,  
et Cristina Teixeira, cheffe de l’équipe administrative.

Poser un regard objectif et analyser un scrutin dans 
lequel on a été très fortement impliqué, sans tomber 
dans les banalités déjà maintes fois relatées par la 
presse dans les jours qui ont suivi le 3 mars 2024, 
n’est pas chose facile. Quelques points peuvent tout 
de même être relevés. 

L’exemple de Vaud et Genève
Regardons tout d’abord autour de nous. Dans les 
autres cantons romands, les projets de révision totale 
de Constitution cantonale n’ont jamais été plébiscités 
par le peuple. Le canton de Vaud a vu son nouveau 
texte fondamental accepté par 55,9% des votants. 
Même Genève, un canton relativement homogène, 
n’a approuvé sa nouvelle Constitution qu’à 54,1%. 

Dans ces conditions, la transposition de l’exercice à 
un canton comme le Valais relevait de l’équilibrisme ! 

Pour que le texte soit finalement accepté par le peuple, 
il fallait jongler entre les sensibilités du haut et du bas 
du canton, de la plaine et de la montagne, des villes 
et des campagnes, des différents partis politiques, 
etc. Les différences de vues entre ces groupes sociaux 
étaient souvent importantes. 

En Valais : des clivages trop forts  
pour être dépassés
A en juger par le résultat du scrutin, même si le pire 
scénario ne s’est pas produit – à savoir un refus sec et 
sonnant du Haut-Valais mais un texte tout de même 
accepté par une courte majorité de la population 
sur l’ensemble du canton –, le texte proposé par la 
Constituante n’a pas réussi à dépasser les clivages 
pour fédérer tout un canton autour de valeurs et prin-
cipes fondamentaux forts. 

Certains membres de l’assemblée ont vu dans ce projet 
de nouvelle Constitution une fenêtre d’opportunité pour 
faire passer des idées qui avaient été souvent refusées 
par le Grand Conseil ou le peuple ces dernières années, 
faisant le pari que le texte, dans son ensemble, serait 
finalement accepté par le peuple. Ce ne fut pas le cas, 
le plus petit dénominateur commun n’a pas été trouvé. 

Une révision partielle,  
chapitre par chapitre
Il faut maintenant aller de l’avant et clore le chapitre 
« Constituante ». Tout le travail ne sera toutefois pas 
mis à la poubelle. Le Grand Conseil va reprendre 
certains concepts intéressants. Plusieurs interventions 
ont d’ores et déjà été déposées en ce sens. Pour le 
reste, des révisions partielles, chapitre par chapitre, 
permettront à notre canton de moderniser son texte 
fondamental, de manière cohérente et pragmatique. 

CONSTITUTION VALAISANNE : RETOUR SUR LE REFUS
  Votation - Commentaire   Le 3 mars dernier, le projet de nouvelle Constitution cantonale était refusé  
dans les urnes. Retour sur cette votation avec Damien Luisier, ancien membre de la Constituante  
et seul citoyen de Saillon à avoir intégré de si près cette aventure.
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La magie de la nature a pris un nouveau sens au 
sein de la structure d’accueil communale Les Tapa-
goilles, grâce à un projet collaboratif rassemblant les 
enfants du groupe du Pavillon (8-12 ans de l’UAPE), 
les familles et les professionnelles de l’enfance. Un 
canapé forestier, fruit d’une collaboration unique et 
enrichissante, a vu le jour au pied du bourg, vers la salle 
de l’Envol. Cette cabane circulaire offre aux enfants 
un lieu pour se ressourcer, se connecter à la nature 
de manière ludique et éducative. 

Parents-enfants, connaissances  
et enthousiasme
A l’origine de cette initiative ? Un espace de verdure à 
l’état sauvage, que les enfants se sont approprié. Ce 
premier pas nous a donné envie de concevoir un espace 
créé par leur imagination et leurs envies, sans limiter 
le projet à l’espace éducatif. Nous avons donc intégré 
les familles à cette aventure et avons pu compter 
sur leur soutien, leur enthousiasme et leur agréable 
compagnie. La participation des parents a ajouté 

une dimension particulière à la 
collaboration, créant un environ-
nement où les connaissances des 
adultes se mêlaient à la créativité 
des enfants, le tout emmené par 
Maude Ducrey et Marie-Noëlle 
Lentes, éducatrices.

Une structure évolutive, et la  
participation du Triage forestier
La Commune de Saillon a aussi soutenu cette expé-
rience enrichissante. Elle nous a accompagnés dans 
les démarches, tout en mettant à notre disposition du 
personnel communal. Le Triage forestier a de son côté 
installé les premiers pieux et nous fournit régulièrement 
des branchages. La structure est évolutive. Elle permet 
de développer chez les enfants des compétences 
telles que la communication, le travail d’équipe et 
l’entraide. La structure est réservée aux enfants des 
Tapagoilles, mais si vous passez dans le coin, rien ne 
vous empêche d’y jeter un œil. Merci simplement de 
respecter les lieux.

LA NATURE AU CŒUR DE L’ÉDUCATION
  Nurserie, crèche, UAPE    Camille Ferro Sobrero, cheffe du service de la petite enfance   Un canapé forestier a vu le jour  
grâce à la coopération des enfants, des familles et des professionnelles de l’enfance.  
Un projet créatif pour un lieu ressourçant.

Sur les différents points de collecte de la commune, 
l’an dernier, pas moins de de 7360 kilos de PET ont 
été collectés, soit quelque 267 168 bouteilles, ce qui 
représente une moyenne journalière de 732 bouteilles ! 

C’est un très bel effort, et nous félicitons toutes celles 
et ceux qui pratiquent ce tri sélectif. Grâce à vous, 
110 080 kilos de de gaz à effet de serre et 6992 litres 
de pétrole ont été économisés.

Baisse de 28% depuis 2021
Il est à noter que, depuis 2021, la collecte de PET a 
baissé de près de 28%. Une différence que l’on doit, 
à notre avis, à la prise de conscience de l’importance 
de cesser au maximum l’utilisation du PET. 

Dans cet esprit, votre administration a offert l’an 
dernier à tous ses collaborateurs une gourde en métal 
aux couleurs de Saillon. Pour 2024, nouvelle bonne 
résolution : nous allons totalement supprimer l’eau en 
bouteilles de PET dans les manifestations commu-
nales, et privilégier notre eau, que nous allons gazéifier 
grâce à un système professionnel. Les bouteilles aux 
armoiries de notre commune sont prêtes et furent 
utilisées pour la première fois en février dernier, lors 
de la cérémonie des nouveaux citoyens et mérites 
culturels/sportifs.

Depuis février dernier, l’administration 
communale renonce à l’eau en PET  
pour toutes ses manifestations.

MOINS DE PLASTIQUE
  Traitement des déchets     Charles-Henri Thurre, président   Si le recyclage du PET  
est une réussite à Saillon, l’administration souhaite poursuivre  
ses efforts et renonce à l’eau en bouteilles de PET pour toutes  
ses manifestations.

Situé au pied du bourg, le canapé forestier offre aux enfants  
des Tapagoilles un lieu où exercer travail d’équipe,  
entraide et communication, en lien avec la nature.
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LA FVAFJ ÉLIT DOMICILE À SAILLON
  Parents d’accueil      Christian Lalain, conseiller communal   La Fédération valaisanne des parents 
d’accueil de jour va partager les bureaux de notre coordinatrice communale. 
Une nouvelle visibilité pour notre commune !

Qu’est-ce que la FVAFJ ? C’est l’acronyme de la 
Fédération valaisanne de l’accueil familial de jour, la 
faîtière des quinze réseaux de parents d’accueil du 
canton, dont celui de Saillon. En tant que président 
du comité central de cette fédération cantonale, je 
me réjouis de voir notre siège s’établir à Saillon, et ce, 
depuis le 1er mars 2024. Il a en effet été proposé à 
la responsable cantonale, Mme Michèle Maccaud, 
de s’installer à l’Espace Monchoux (sur l’avenue des 
Comtes de Savoie) dans le même bureau qu’Aurore 
De Gaspari, notre coordinatrice des Parents d’accueil 
de Saillon, et selon un mode d’occupation alternée.

Formations et  
séminaires thématiques
La FVAFJ coordonne le fonctionnement des réseaux 
de Parents d’accueil (PA) de Brigue au Bouveret. En 

2023, en Valais, pas moins de 1 734 164 heures de 
garde d’enfants ont été assurées. Il s’agit donc d’un 
service très important, quoique méconnu. En plus 
d’assurer la coordination des différents réseaux, la 
fédération met sur pied des formations (obligatoires ou 
non) utiles et nécessaires aux parents qui accueillent 
des enfants chez eux. Des séminaires thématiques 
sont aussi organisés sur des thèmes de société liés 
à la garde d’enfants.

La fédération fonctionne sur la base d’un mandat 
de prestation de l’Etat du Valais. Celui-ci précise le 
cadre, les attentes, les obligations et les différents 
indicateurs de qualité que la fédération doit respecter. 
Il fixe également la subvention étatique qui permet 
de couvrir partiellement les frais de fonctionnement. 
Le mandat est rediscuté annuellement. 

Le fait d’avoir proposé à la FVAFJ d’élire domicile à 
Saillon va amener encore un peu plus de visibilité à 
notre beau village. Les réunions avec la responsable 
cantonale amèneront régulièrement du monde au 
village, et nous ne manquerons pas de faire découvrir 
notre légendaire sens de l’accueil ainsi que l’hospitalité 
des commerçants locaux. Par avance, un très bel été 
à toutes et à tous !

Michèle Maccaud, 
au moment de 
son installation 
dans ses nouveaux 
bureaux de Saillon, 
visiblement ravie !

Presque aucun jour ne se passe sans que la presse 
ne relate l’attaque d’un hacker (pirate informatique) 
sur un établissement public, sur une entreprise ou 
au détriment d’un «pauvre» particulier qui s’est fait 
arnaquer. C’est un phénomène de société. Malheu-
reusement, s’en plaindre et faire l’autruche n’aide 
pas à nous rendre meilleurs en cas d’attaque. Car 
la question n’est pas de savoir si une attaque va se 
produire, mais plutôt quand. Tout le monde est exposé. 
Alors, autant s’y préparer.

Cours donnés par  
un hacker professionnel
L’administration communale porte la responsabilité 
de la sécurité des données confidentielles que vous 
lui avez confiées en vous installant à Saillon. C’est 
donc avec beaucoup de sérieux que la thématique 
de la cybersécurité est traitée dans notre commune. 

Nous avons commencé par identifier les risques, puis 
par mettre en place des mesures pour les diminuer. 

Les employés communaux qui utilisent les données 
des citoyens ont suivi des cours de sensibilisation à la 
cybersécurité. Dispensés par un hacker professionnel, 
ceux-ci ont permis de démontrer avec quelle facilité on 
peut se faire duper par un « faux » e-mail, par un appel 
téléphonique falsifié, etc. Il s’agissait de rendre chacun 
attentif au fait que, dans toute activité « normale », il 
peut se cacher les prémices d’une attaque informatique.

Résultats de « satisfaisant »  
à « très bon »
Nos systèmes informatiques ont également été ana-
lysés de manière approfondie. Une société spécialisée 
s’est glissée dans la peau d’un hacker et a tenté par 
tous les moyens d’entrer dans notre système, de voler 
nos données, d’usurper des identités, etc. Les notes 
obtenues s’échelonnaient de « satisfaisant » à « très 
bon », selon les systèmes analysés. Bien évidemment, 
des corrections sont d’ores et déjà en cours pour 
améliorer ce qui devait l’être.

Enfin, dans notre démarche pour obtenir la certification 
CyberSafe, qui confirme que Saillon a pris toutes les 
dispositions « raisonnables » pour éviter des attaques 
informatiques et des vols de données, différents tests 
doivent encore avoir lieu. A la fin juin, nous devrions 
être au bout de notre démarche.

CYBERSÉCURITÉ ET DONNÉES COMMUNALES
  Sécurité informatique     Christian Lalain, conseiller communal   L’administration communale a travaillé 
pour diminuer les risques de cyberattaque : formation du personnel, 
amélioration des systèmes, et tests surprises.

La question  
n’est pas de savoir 
si une attaque  
va se produire, 
mais quand.
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PARDON AVEC  
LE CRAYON

  Conciergerie     Christophe Luisier, chef d’équipe  

« Faire des bêtises » est sans nul doute une des joies 
de l’enfance !... Cependant, faire comprendre aux 
petits écoliers les conséquences de leurs actes, et les 
inviter à formuler des excuses, c’est une mission que 
certains enseignants s’attachent à remplir, et ce, d’une 
façon originale et sympathique. Les petits plaisantins 
doivent donc faire un « dessin d’excuse » et le remettre 
en mains propres à Christophe Luisier, chef de l’équipe 
Conciergerie. De petites attentions appréciées, qu’il 
partage ici avec nous, tout en conservant l’anonymat 
des enfants, bien sûr !

Depuis 1967, le Vélo-Club Excelsior de Martigny organise 
chaque printemps, dans la région de Fully, une course 
nationale devenue au fil des ans une véritable classique 
du calendrier helvétique connue sous le nom de « Grand 
Prix Valloton ». A partir de l’automne 1971, le Vélo-Club 
Excelsior met sur pied, à Saillon cette fois, une nouvelle 
course en mémoire de son membre le plus éminent, 
Jean Luisier, décédé en 1969 : le « Mémorial Jean 
Luisier ». En 1987, les deux courses – qui empruntaient 
un parcours similaire, avec notamment la mythique 
côte d’Anzé, au-dessus de Saillon, en point d’orgue 
– fusionnent et donnent naissance au « Grand Prix 
Valloton et Mémorial Jean Luisier ».

Les premières armes de Pascal 
Richard, Fabian Cancellara, etc.
En 2019, la course devient le « Grand Prix L’Echappée » 
puis, dès 2022, le « Grand Prix Berra Immobilier et 
Mémorial Jean Luisier ». Ces épreuves sont d’abord 
réservées aux juniors, mais elles s’ouvrent ensuite aux 
cadets, amateurs, et dès 2007 aux élites. Plusieurs 
futurs champions font leurs premières armes sur les 
routes de Fully et Saillon : Serge Demierre, Robert 
Dill-Bundi, Pascal Richard, Markus Zberg, Oscar 
Camenzind, Fabian Cancellara, Stefan Küng, Simon 
Pellaud ou encore Marc Hirschi.

Un Valaisan au Tour de France
Jean Luisier, quant à lui, naît en 1937 à Saillon. Il 
est, en 1961, le premier Valaisan à prendre le départ 
du Tour de France. Entre 1954 et 1960, il est sacré 
champion valaisan à six reprises, dans les catégo-
ries des juniors, amateurs B et amateurs A. En tant 
qu’amateur, il connaît sa plus belle saison en 1958 en 
participant à la Course de la Paix, course par étapes 
reliant Varsovie, Berlin et Prague. En fin de saison, il est 
sélectionné avec l’équipe suisse pour les championnats 
du monde sur route amateurs à Reims. En 1959 et 
1960, il prend part au Tour du Maroc. C’est à partir 
de 1960, en tant que coureur indépendant, qu’il est 
aligné pour la première fois dans des courses pour 
professionnels. En mars 1961, il signe son premier 
contrat avec une équipe professionnelle, les Suisses de 

Mittelholzer-Cynar, ce qui lui permet de courir le Tour 
de Romandie, le Critérium du Dauphiné et le Tour de 
Suisse. Son excellent comportement dans ces trois 
épreuves par étapes lui ouvre la porte à une sélection 
pour le Tour de France, dans l’équipe de Charly Gaul, 
principal rival de Jacques Anquetil sur le Tour 1961. 
L’année 1962 commence sous les couleurs suisses de 
Mittelholzer-Cynar au Tour de Romandie. Jean Luisier 
rejoint en cours de saison l’équipe Libéria Grammont 
d’Anglade, pour le Grand Prix du Midi Libre, le Critérium 
du Dauphiné et le Tour de Suisse. Il termine sa carrière 
professionnelle en 1963 en participant notamment 
au Tour d’Andalousie. 

Un talent au service des leaders
Considéré comme un excellent grimpeur, Jean Luisier 
gagna en tant qu’amateur une quinzaine de courses 
dans toute la Suisse romande et multiplia les podiums. 
Chez les professionnels, confiné au rôle ingrat d’équi-
pier au service de ses leaders, il n’eut malheureuse-
ment que trop rarement l’occasion de jouer sa carte 
personnelle. Au soir de sa carrière, beaucoup dirent 
que, s’il avait été mieux conseillé sportivement, « Petit 
Jean », comme on l’appelait affectueusement dans 
le peloton, aurait eu les capacités pour gagner une 
étape de montagne, sur les tours de Romandie ou de 
Suisse notamment. Il aura néanmoins eu l’honneur et 
la satisfaction de se mesurer aux plus grands de son 
époque, les Anquetil, Bahamontes, Gaul et Poulidor. 

« PETIT JEAN » ET SON MÉMORIAL
  Patrimoine - Sport   Le 7 avril dernier, le Grand Prix Berra Immobilier et Mémorial 
Jean Luisier emmenait un peloton de cyclistes dans la plaine du Rhône.  
Mais d’où vient cette course, et qui était Jean Luisier ? 

Jean Luisier, né à Saillon, était un excellent 
grimpeur. Il courut aux côtés des plus grands 
noms du cyclisme, les Anquetil, Bahamontes, 
Gaul et Poulidor. 
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REGARD  
SUR LE PASSÉ

  Patrimoine   Pour chaque édition 
du journal, la commission  
du patrimoine propose  
une illustration emblématique 
de la vie de notre commune.

13h25, la cloche de la grande école vient de sonner. 
Laura Piccin, Jeanne-Andrée Luisier, Claudia Coudray 
et Maria Cheseaux rejoignent avec empressement 
leur classe, située au deuxième étage du bâtiment 
scolaire, qui abrite désormais la maison de commune. 
A l’arrière-plan, le magasin USEGO d’Angèle Ribordy, 
née Roduit. 

Le Patrimoine de Saillon collecte et 
sauvegarde photos, films et négatifs.

Tél. 079 644 10 57

patrimoine@commune-saillon.ch

SÉLECTION DU VIN D’HONNEUR 2024
  Communication     Grégory Thurre, chef des services généraux et du tourisme    
L’administration communale, sous la conduite de l’IVV,  
a choisi son vin d’honneur 2024. Fendant et syrah seront  
à l’honneur cette année.

Encadrés par l’Interprofession de la vigne et du vin, des conseillers communaux et chefs de service  
ont dégusté à l’aveugle les candidats pour être vins d’honneur 2024 de Saillon.

Les municipalités ont pour habitude de disposer d’un 
vin d’honneur, un breuvage qui les représente, et qui 
est servi aux invités lors des réceptions officielles. 
A Saillon, compte tenu de la richesse et de la diversité 
des vignerons-encaveurs installés sur le territoire 
communal, le choix ne manque pas.

Ainsi, chaque année, une démarche est conduite 
par l’IVV, l’Interprofession de la vigne et du vin du 
Valais (Swiss Wine Valais), destinée à désigner les 
heureux lauréats. La faîtière adresse une invitation 
aux professionnels de la commune en mentionnant les 
deux cépages souhaités, et les encaveurs intéressés 
lui adressent un échantillon. 

Le 4 avril dernier, l’IVV a donc invité les conseillers 
communaux et chefs de service à déguster à l’aveugle 
des fendants et des syrahs. Seule la bouteille désignée 
par le jury est « déchemisée ». Pour 2024, ce sont le 

Fendant Cave Mandolé et la Syrah Cave Corbassière 
qui ont retenu l’attention des dégustateurs. Près de 
200 bouteilles de chaque cépage seront ainsi vêtues 
de la robe de « Vin d’honneur de la Commune de 

Saillon ». L’an dernier, fait rarissime, ce furent deux vins 
d’un même encaveur, la Cave Dominique Luisier (Petite 
Arvine et Humagne rouge), qui obtinrent cet honneur.

mailto:patrimoine@commune-saillon.ch
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Pour une gestion 
forestière responsable
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CONCOURS : 
COMBIEN D’ENFANTS  
AUX TAPAGOILLES ?

Agenda

Me. 29 mai 
19h

Concert des PinSaillons 

 Salle de gym, ch. des Ecoliers 113

Sa. 1er juin 
18h30

Concert fleuri avec la Haute école de musique, par l’OT 
Entrée libre 

 Bourg de Saillon

Sa. 1er juin  
et 7 sept. 
de 8h30 à 15h

Randonnée aux carrières de marbre

 Sur inscription

 www.aam-saillon.ch

Di. 9 et  
sa. 22 juin 
9h30

Visite guidée au Jardin d’inspiration médiévale, par l’OT

 Sur inscription

Sa. 6 juillet, 
di. 25 août  
et 1er sept.  
de 15h à 19h

Portes ouvertes à la Maison du marbre

 www.aam-saillon.ch 

Sa. 6 juillet 
de 11h à 18h30

Léz’Arts sur la Muraille 

 Dans les rues du bourg

Di. 14 juillet, 
en matinée

Brunch à la passerelle à Farinet, par l’OT

 Sur inscription

Du 14 juillet 
au 1er sept. 
17h30

Fauconnerie, tous les dimanches

 Place des Remparts

Me. 17 juillet  
et 14 août 
18h

Yoga-apéro, par l’OT

 Vigne à Farinet

 Sur inscription

Sa. 20 juillet  
20h30

Nuit de la randonnée, sur les traces de Courbet, par l’OT

 Départ place Farinet

 Sur inscription

Me. 31 juillet
Fête nationale, par l’OT

 Place des Remparts

Sa. 10 août
Fête patronale de la chapelle St-Laurent

 www.deux-rives.ch

Sa. 17  
et 24 août

Repas-spectacles par La Bayardine

 Sur inscription

Di. 8 sept. 
10h

Journée du patrimoine, par l’OT

 Sur inscription

Visite de la Maison du marbre et du Jardin  
d’inspiration médiévale

 Evénement sur inscription auprès de l’Office du tourisme (OT)
027 744 18 95, tourisme@commune-saillon.ch. Places limitées !

   saillontourisme

Retrouvez les événements organisés chaque mois par les artistes  
de Saillon sur www.artistesdesaillon.com/agenda 

Le traditionnel Sudoku, que vous êtes nombreux à 
attendre, revient ! 

Dans cette édition, le défi consiste à découvrir le 
nombre maximal d’enfants que la nouvelle structure 
des Tapagoilles pourra accueillir.

Remplissez la grille, puis repérez les 3 chiffres des 
cases en rouge, et réorganisez-les pour former le 
nombre mystère.

Adressez votre réponse 

par mail 
info@commune-saillon.ch

par téléphone  
au 027 743 43 00

ou encore par poste 
Administration communale, 
rue du Bourg 19, 1913 Saillon 
d’ici au 15 juillet 2024.

Cinq bonnes réponses seront tirées au sort et  
les gagnants remporteront une petite surprise. 

Bonne chance !

Réponse de l’édition de novembre 2023  
Nombre de salariés à la Commune : 81

(Source: www.e-sudoku.fr)
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